

Si tienes como nosotros, si simpatizas con los ideales de Religión, Patria, Familia, Orden, Propiedad y Trabajo, que defiende Acción Popular, lee, propaga, apoya a este semanario y haz que lo lean, propaguen y apoyen tus amistades.

# LA CIUDAD Y LOS CAMPOS

¿Sabéis cuándo aprenderán ciertos ricos sus deberes? Cuando los revolucionarios se decidan a saquear las casas de algunos burgueses. ¡Nos tememos que todo llegará...!

Redacción y Administración: Capuchinos Alta, 7  
Teléfono 308  
FRANQUEO CONCERTADO

SEMANARIO DE ACCION POPULAR

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
Año . . . . . 3,50  
Trimestre . . . . . 1,50  
Número suelto . . . . . 0,10

AÑO III

SEGOVIA 8 DE ABRIL DE 1933

NUM. 66

NUESTROS COLABORADORES

## LA VIOLENCIA CONTRA LA PROPAGANDA POLITICA

Al mismo tiempo que el señor Azaña, con el tono que le caracteriza, aseguraba en el Parlamento que se garantizaría el derecho de propaganda a todos los partidos políticos, se producían los lamentables episodios de Valladolid y Reinosa, de Toro y del teatro de la Comedia de Madrid. El temor que señalábamos en el editorial de nuestro número pasado, queda confirmado plenamente. Estas elecciones se caracterizarán por la coacción intolerable de las masas gubernamentales que, ante la posibilidad de perder unas posiciones logradas por sorpresa, lanzan contra ciudadanos pacíficos—que se disponen a ejercer un derecho—una turba fanática, profesional ya del alboroto.

El truco está bien claro. Se trata de imponer la violencia a la razón, asegurando con aquella el apartamiento de los cómicos de la gente timorata. Cuando las asambleas de las asociaciones de derechas se multiplican y encuentran un eco numeroso y entusiasta en el mismo corazón del pueblo, los elementos izquierdistas, que ven mermadas sus clientelas y apuntando al fracaso todos los actos que celebran, no encuentran otro procedimiento para seguir imponiendo su sectaria política, que la vía del terror. El pistolero y el incendiario surgen decididos a impedir una propaganda política que se hace dentro de la Ley, y a ciencia y paciencia de las autoridades, se interrumpen violentamente actos políticos que ellas mismas autorizaron. Tal es el espectáculo que, por los elementos izquierdistas, se ha dado a los españoles en los comienzos del «cacareado» período electoral.

No es nuestro propósito el subrayar ahora la pasividad de las autoridades permitiendo que se incendien edificios, se asalten redacciones de periódicos, o se arrastren por las calles imágenes, que si tienen la obligada veneración de los creyentes, deben merecer a los que no lo sean el respeto a que obliga la norma más elemental de educación. Lo que nos interesa ahora es el propósito mismo de los alborotadores. Y para ellos lo importante es conseguir que muchas personas de orden, convencidas de que acudir a una reunión política—aún dentro de la legalidad—es algo así como jugarse la vida, se quedan en casa, dejando paso libre a los que quieren hacer del sufragio universal el coto cerrado de un partido político en fortuna. ¡Bien están quedando la libertad y la democracia!

Ante esto ¿cuál ha de ser nuestra actitud? Está bien claro. No hacer el juego a los que quisieran borrarlos del Censo para votar ellos solitos. Hemos de demostrar que si clamamos energicamente por nuestros derechos, sabemos también cumplir nuestros deberes. Tenemos la obligación de acudir a la lucha electoral pase lo que pase y suceda lo que suceda. Se juegan muchas cosas en esta contienda para que—coaccionados por el miedo—nos quedamos en casa.

El ministro de la Gobernación ha asegurado que el Gobierno está dispuesto a garantizar el ejercicio de los derechos. Bien está est si se cumple. Porque, en definitiva, bien poco pedimos. Se nos prometió una renovación, por mitad, en todos los Ayuntamientos y nos contentamos con cubrir las vacantes del artículo 29. La ley de Defensa estará vigente en el período electoral. Si esto es así, lo menos que podemos pedir es que se eviten las provocaciones con una previsión prudente, o se castiguen cuando no puedan evitarse. En una palabra, lo que pedimos al Gobierno es que la Ley sea igual para todos y que se castigue por igual a aquellos que la vulneren sean quienes fueren.

disfrutar libremente de sus templos, casas y edificios de formación, menos la Iglesia Católica... Sólo para la mayor realidad nacional, hay cortapisas y limitaciones y verdaderas confiscaciones, para la única que durante tantos siglos informó, como confesaba el señor Fernández Clérigo, diputado rabiamente izquierdista, toda nuestra vida nacional.

Y no se diga, como supone Albornoz, que lo único que hace el Estado al decretar la «nacionalización» de los bienes eclesiásticos, es desafectarlos de un servicio que era público: el Culto Católico. ¿Eran bienes del culto, bajo el amparo y protección del Estado? Pues me quedo con ellos, dice el representante de ese Estado. Entonces los Bancos, los ferrocarriles, las minas, la propiedad privada de los ciudadanos, etc; las cosas que están bajo la órbita del Estado, ¿le pertenecerán también?...

¡Donosa teoría, la de Albornoz! En primer lugar, el sujeto de dominio de los bienes eclesiásticos no es el Culto, sino la Iglesia. El Culto será, en todo caso, uno de los sujetos de atribución de los bienes que la Iglesia posee. La Iglesia, aun separada del Estado sigue teniendo personalidad propia; en la doctrina católica, personalidad independiente, perfecta, recibida de su Divino Fundador; en la posición de los mismos laicos, personalidad reconocida por las leyes de la República. Y esa misma personalidad jurídica posee los bienes que poseía, sin que tenga nada que ver la separación de la Iglesia y el Estado. En segundo lugar, los servicios de la Iglesia no dejan de ser públicos; dejarán de ser oficiales, que no es lo mismo; públicos son sus templos, pública la práctica del culto religioso y públicos son los ministerios de los sacerdotes.

De lo que se trata, en el fondo, es de someter a la Iglesia a las arbitrariedades del Estado, que verá el modo de privarla de sus medios, de cercenar sus derechos y de estrangularla siempre que quiera.

Pero la injuria sube de punto, si consideramos que todas las Confesiones podrán, de hecho, enseñar con plena libertad sus doctrinas, menos de Iglesia Católica, con ruina de la cultura nacional. Esto encierra una monstruosidad jurídica y a la vez constituye una humillación más impuesta a la Iglesia y a los católicos por el sectarismo adueñado de todos los resortes del Poder.

De ello y de la prohibición de la enseñanza religiosa en los centros privados, y hablaremos con la amplitud que el caso requiere.

## Un número extraordinario de "La Ciudad y los Campos,"

Uno de los días de la próxima semana, y con motivo del XIX aniversario de la Redención, publicaremos un número extraordinario, que se repartirá gratuitamente entre nuestros suscriptores.

Este número extraordinario, editado elegantemente en papel couché, contendrá, además de una selecta antología de nuestros clásicos, originales de Angel Herrera, Gómez Rojí, conde de Cedillo, José María Pemán, Martín y Gómez, Arturo Hernández, Eustasio del Barrio, López Velicia y algunos otros, escritos expresamente para LA CIUDAD Y LOS CAMPOS.

Ilustrarán el texto clichés de cuadros y esculturas notables, y de la ornamentación se encargarán los dibujantes Francisco de Cáceres y Felipe de Peñalosa.

El número se venderá al público al precio de 25 céntimos.

## EN CERVANTES

«Teresa de Jesús»

Un éxito rotundo fué el conseguido por don Eduardo Marquina con la representación de su obra «Teresa de Jesús».

De un modo verdaderamente admirable se ha elevado a las tablas la figura de la gran santa castellana. Para ello ha cogido el autor, con indudable acierto, uno de los pasajes más importantes de su vida: el que se refiere a las fundaciones. Su desarrollo lo dice en seis estampas de las que podemos decir que son lo necesario, pero lo suficiente para hacer una pintura exacta de aquel amor divino que la abrasaba, de los graves obstáculos que hubo de vencer, de los dolores sin cuento que sufrió al mismo tiempo que reflejan su gran prudencia, el conocimiento que del mundo tenía y su carácter a veces festivo. Para lograr todo esto con la realidad que lo hace, sin apartarse un momento del verdadero espíritu teresiano que impregna toda la obra, le ha sido necesario al autor tener un conocimiento exacto de la vida de la santa.

De otra parte, se combina con singular maestría, el momento intensamente dramático con la escena apacible y tranquila de vida conventual, con el chiste fino e intencionado que dan variedad a la obra y que

## LA SEMANA SANTA

POR JOSÉ ALONSO DE ARIÑO

La Semana Santa se repite; no ya sólo en las austeras ceremonias litúrgicas que tan al vivo hieren la psicología cristiana, sino—y es el pensamiento que brindo a los lectores—en el simbolismo que encierra desde que se llevó a venturoso término la divina epopeya de la Redención.

Luchar y vencer; he ahí en compendiosa síntesis, nuestra historia, la historia del Catolicismo ferozmente perseguido siempre y siempre gloriosamente vencedor. Garantízase de modo diáfano y absoluto el perpetuo triunfo de la Iglesia en la fuerza infinita de la promesa de Jesucristo: «Yo seré con vosotros hasta la consumación de los tiempos». Y aún se ven por esos mundos de Dios católicos pusilánimes que no aciertan a brujular su menguada fe hacia el norte infalible que señalan las augustas palabras del Señor. Tiemblan los apocados al más ligero vaivén de la nave de Pedro. Y son legión los que, abandonando las armas al sonar el clarín del combate, huyen desamporados para acogerse después al amparo del que aparece vencedor. Ojalá no evidenciáran esta triste verdad acontecimientos y conductas que estamos presenciando.

Cierto que la Iglesia, consciente de su misión salvadora a través de los siglos, contempla la génesis y el desarrollo de esas grandes catástrofes que se llaman herejías cismas y revoluciones, pero es con la serenidad del águila que, erguida en la cumbre, ve estallar sobre el valle la tempestad iracunda y fragorosa.

Efectivamente. Han desfilado por el escenario de la Historia figuras repulsivas de leguleyos y sayones empeñados en torturar refinadamente a la Iglesia Católica; Césares omnipotentes que alzaron su mano de acero para oprimirla; sabiondos fatuos que anduvieron a oscuras en la única ciencia trascendental para el hombre; políticos sin sentido ni conciencia cuya ambición no pudo verse satisfecha si no intentaron prender en sus manos pecadoras algún destello de los que fulgen en la Corona del gran Rey...; y sin embargo urge proclamarlo con levantadas voces para enseñanza de los unos y escarmiento de los otros, pese a videntes alucinados que desde el trípode inapelable de sus augurios fatalistas, vaticinan campanudamente la próxima bancarrota de los valores cristianos, es visto el Catolicismo cantar las victorias por batallas, abrirse camino hacia nuevos horizontes, llevar a los pies de su Rey palpitantes trofeos de almas rescatadas al poder de las tinieblas.

Es que ahora, como en la semana de los grandes misterios, a la insidiosa conducta de escribas y fariseos que tendieron al Señor extensa red de calumnias, a las traiciones de Judas, a los blasfemos requerimientos de Caifás, a las burdas petulancias de Herodes, a las cobardes claudicaciones de Pilatos, a la grita y vocerío del maldito populacho—escenas todas que, más o menos abiertamente, se suceden contra la Iglesia católica y con furor dramático a nuestro mismo lado—siguen infaliblemente los esplendores, las glorias, los triunfos de la resurrección que llevan el espanto y la muerte a los eternos enemigos de la causa de Jesucristo y nos ofrecen soberana garantía de inmortales esperanzas a cuantos nos esforzamos por seguir las enseñas redentoras del Maestro celestial.

Si queremos nosotros mirar los acontecimientos humanos bajo el prisma único de la verdad, recordemos a la continua este aforismo que no puede fallar nunca en los planes de la providencia divina: la persecución religiosa abre paso a insignes glorificaciones.

Ley ineludible que comenzó en el modelo de los predestinados y caducará aquel día tremendo de las venganzas definitivas, cuando el Cordero de Dios que borra los pecados del mundo, torne como formidable León de Judá.

Es decir, que la Semana Santa va repitiéndose a lo largo de los tiempos en sus dos grandes y contrarias fases: la del abatimiento doloroso y la de la triunfadora resurrección.

Recoremos por altos juicios de Dios el camino de la amargura; que nos aliente en el fragor del combate la esperanza cierta de una pronta victoria de gloriosas fecundidades espirituales...

## PHILIPS RADIO

DELEGACION DE SEGOVIA "AUTO INDUSTRIAS"  
AZOGUEJO, 9, TELEFONO 200

Distribuidor del partido de Cuéllar: Modesto Fraile

De San Ildefonso: Isidro García.—De Santa María de Nieva: Lucas Cabrejas.—De Turégano: Marcialo Gómez.—De Cantalejo: Francisco de Frias.

ha necesitado la belleza de pensamiento y la verificación perfecta; en una palabra, el arte literario que en toda ella resplandece.

Muy bien logrados los escenarios y la caracterización de los personajes.

Finalmente Carmen Muñoz, María de las Rivas, Carmen Morando, José Rivero, Francisco López Silva, José Blanch y Nicolás Perchichat con su interpretación acertadísima avalaron el mérito indiscutible de esta gran obra.

Fueron todos muy aplaudidos, y reclamo por el público tuvo que salir a escena, al final de todos los actos, don Eduardo Marquina, a escuchar la ovación con que se premiaba su meritosísimo trabajo.

J.

Viernes Santo.—Sacrificio y obediencia del Redentor.

Sábado.—Maternidad universal de la Santísima Virgen.

Domingo de Resurrección.—Triunfo de Jesucristo sobre el pecado y la muerte.

La Hora santa de todos los días, a excepción del jueves y viernes, consistirá en exposición, rosario, plática, reserva y Vía-Crucis, con cánticos intermedios.

Hora Santa del Jueves: Altísimo Señor rosario, acto de desagrazos, canto popular, plática, Vía-Crucis.

Hora Santa del viernes: canto popular del Vexilla Regis, rosario, Perdón joh, Dios mío, plática, Vía-Crucis. Este día, por la mañana, la adoración de la Sagrada Cruz será popular, a continuación del excelentísimo Cabildo Catedral.

## RELOJERIA

— DE —

FRANCISCO BARRIO

LONGINES, el mejor reloj

CYMA, marca sin igual

¡¡LA ULTIMA PALABRA EN TODO LO MODERNO!!

GRAN TALLER DE COMPOSTURAS

RELOJES Y APARATOS DE RADIO

PLAZA MAYOR, 8  
SEGOVIA

Lea usted  
«LA CIUDAD Y LOS CAMPOS»

## LO DE LA SEMANA

### Derechas e izquierdas

Queremos puntualizar una frase de nuestro querido colega EL ADELANTADO DE SEGOVIA, aparecida en una nota del martes último, día 4, en la que se da una pauta, unos consejos a los elementos de derechas de los pueblos en que va a haber elecciones municipales el próximo día 23.

Conformes con el espíritu de esa nota, hubiéramos preferido que de los detalles de la misma se hubiera suprimido la aclaración de que «En relación con los intereses de sus habitantes (de los pueblos de referencia) no hay más derechas que los elementos patronales, ni más izquierdas que los socialistas».

Aquí, querido colega, no estamos conformes. No podemos estarlo. Para nosotros, no es el elemento de derecha el patrono, ni es de izquierda el obrero. Nosotros, nuevas derechas que traemos al mundo de la política española una concepción nueva de la política nacional, proclamamos con insistencia, y tanto más cuanto que el enemigo se siente ya herido, que no es lo mismo obrerismo que socialismo. Lo primero, para nosotros, es la defensa justa, enérgica, razonada, viril de los derechos de los hijos del trabajo donde quiera y cuando quiera que no sean respetados y sea quien sea el patrono que les atropelle, tanto más si este patrono se llama católico. Socialismo, en cambio, para nosotros, no es más que el arte de medrar cuatro ganapuanes a cuenta de los obreros honrados para, desde las alturas de un partido político de vagos aburguesados, llevar la ruina a la economía patria, perseguir a la Iglesia y desolar los campos españoles con la plaga voraz de sus orgías y caciquismos.

Nosotros nos permitimos indicar al querido colega, que si su apreciación de derechas y de izquierdas es exactamente la que transcribe en su nota, nos resulta en demasía pobre y mezquina. Para nosotros, es izquierda aquel patrono que dice: «Consolidemos los avances del socialismo. Con prudencia, eso sí, pero consolidémoslos», porque en esa consolidación, no vemos venir las mejoras obreras, sino la implantación progresiva del colectivismo materialista, destructor de nuestra civilización, por eso nosotros decimos: «Implantemos los avances obreristas», no los que nos den hechos los socialistas, sino todos cuanto en justicia

sean debidos y no con parsimonia y desesperante lentitud, sino con toda la premura con que la economía nacional lo permita; a marchas forzadas inclusive si, con ello, no son los obreros los primeros perjudicados. En cambio, son muchos los obreros de derecha a quienes no podemos apartar de nuestro lado sin traicionar a nuestros lemas fundamentales. Obreros dignos, laboriosos, defensores de sus derechos, respetuosos de los ajenos y cuyo corazón ha repudiado por inútil, por degradante y por irracional, la lucha de clases.

Nosotros hubiéramos preferido que la clasificación de derechas e izquierdas se hubiera hecho con arreglo a unas normas más en armonía con el modo de ser de nuestros campesinos, que todos son defensores de las clases humildes, si, pero enemigos ardientes del caciquismo socialista. Nosotros seguimos creyendo que en la denominación de derechas, caben todos y solo aquellos que aspiren a la reforma de la Constitución en dos cosas principales: la cuestión religiosa y el influjo socialista, marxista, colectivista.

Lo demás, se lo dejamos para las izquierdas.

### Una injuria, sólo para la mayor realidad nacional

De verdadera injuria para la mayor realidad nacional podemos calificar los últimos artículos aprobados por la mayoría parlamentaria referentes a la llamada «nacionalización»—bonita palabra para encubrir algo que va contra el séptimo Mandamiento—de los bienes de la Iglesia y a la prohibición de la enseñanza religiosa hasta en las escuelas y colegios de carácter privado.

Tocante a lo primero la injuria no puede ser más clara, y acusa un desconocimiento de la práctica del culto y de la Religión. Injusto despojo que sólo afecta a la Iglesia Católica y que no está autorizado ni en el artículo 26 de la Constitución (donde se dice que podrán ser «nacionalizados» los bienes de las Ordenes religiosas, no de la Iglesia); ni en el artículo 44, que prohíbe expresamente la confiscación; ni en el artículo 45, que sólo concede al Estado la facultad de impedir la enajenación del tesoro artístico.

Y aún hay más. Porque, si en los artículos de la ley de Confesiones y Congregaciones religiosas, ya aprobadas, se habla de derechos, al punto se mencionan todas las confesiones; pero, si se trata de confiscaciones y de limitación de bienes y actividades no impuestas ni siquiera a las Asociaciones más solventes, entonces se menciona expresamente a la Iglesia Católica.

Todas las Confesiones podrán poseer y

# INTENSA PROPAGANDA DE ACCION POPULAR EN SEGOVIA LA CAMPAÑA DE ACCION POPULAR

Al mitin de Riaza asisten 3.000 personas.—Elocuente discurso del jefe de la minoría Agraria señor Martínez de Velasco

En Navalmanzano consiguen otro éxito los propagandistas de Acción Popular. El señor Martín y Gómez trafa detenidamente la cuestión Agraria.

El pasado lunes, día 3, se celebró en Riaza el acto de propaganda de Acción Popular, preparado por la Comisión correspondiente de este partido.

El número de labradores que concurrieron fué numerosísimo. De Sepúlveda llegó una caravana de automóviles, así como de Fresno de Cantespino y de Aranda de Duero, donde el señor Martínez de Velasco cuenta con muchos amigos.

Numerosas comisiones recibieron a los expedicionarios en las afueras del pueblo, calculándose en 3.000 personas las que se congregaron a escuchar a los oradores.

Hubo de celebrarse el acto en la plaza pública ante la imposibilidad de hallar local capaz de contener al inmenso gentío, hablando los oradores desde uno de los balcones de la casa del doctor Provencio.

Tomaron parte en el mitin los señores Fernández de Córdoba, vicepresidente de Acción Popular de Segovia, el abogado don Francisco Martín y Gómez y los señores Cano Lechuga, de la Juventud de Acción Popular de Madrid y el jefe de la minoría en las Cortes señor Martínez de Velasco.

## Los discursos

Hace uso de la palabra en primer lugar el señor Fernández de Córdoba, afirmando que la C. E. D. A. y Acción Popular defienden las injusticias que motivaron la revolución. Queremos—dice—ir al pueblo con la verdad y con la justicia y, por tanto, hemos de decir a los poderosos que han de cumplir con la alta misión social de dar de comer al obrero.

En nuestra bandera—continúa—figuran los lemas básicos de la sociedad. Protestamos de toda violencia, venga de donde viniere, porque consideramos que, sin salirnos de la legalidad, podremos conseguir la defensa de nuestros ideales.

Alude también al reparto de beneficios que defienden los programas de Acción Popular, y termina diciendo que el Gobierno debe reconocer todas las fuerzas que actúan en la nación para encauzar la política por los caminos de redención y de justicia.

Al finalizar el señor Córdoba su discurso—subrayando en varios períodos por aplausos—escuchó una ovación.

## El señor Cano Lechuga

Comienza su discurso aludiendo a la poca caridad y justicia que se tiene con el necesitado. Alude, también, a las promesas que hicieron los hombres de ahora y de las que se han vuelto a acordar.

El peor mal—dice—es que el socialismo ha subido al Poder. Nosotros hemos de atacar al socialismo, no en lo que tiene de reivindicación obrera, que nosotros llegamos a más, sino en lo referente a sus procedimientos de lucha y violencia.

Alude a lo que el labrador necesita que no es socializar la tierra, sino hacer pequeños propietarios.

Afirma que el pueblo español sigue siendo católico, pero lo que pasa es que el pueblo ha reaccionado contra los que se sirven de la República para encubrir sus abusos.

Termina pidiendo la unión de todos para lograr, con la lucha electoral, la derrota del socialismo, que es el gran enemigo de España.

El público ovacionó largamente al orador.

## El señor Martín y Gómez

Al levantarse a hablar este propagandista de Segovia, es saludado con una salva de aplausos.

Comienza recogiendo la emoción que actos como éste tienen que producir a los que, sin ser políticos profesionales, recorren los pueblos en propaganda de un ideal de derechas.

Parece que fué ayer—dice—cuando los primeros propagandistas de Acción Popular, en su mayoría jóvenes, recorrieron los caminos de España para salvar lo poco que quedaba de las derechas españolas. Entonces encontrábamos la persecución de unos y la indiferencia de otros. Hoy tenemos que hablar a muchedumbres numerosísimas, que no caben en los más amplios locales, y somos los únicos que podemos llegar al corazón del pueblo ofreciéndoles los lemas fundamentales de nuestra sagrada bandera, y que son la única esperanza de España en los momentos de angustia.

Alude a la persecución que sufren las derechas que ha hecho posible que éstas salgan de su apatía e indiferencia y estudia detenidamente el ideal religioso, político, social y agrario de Acción Popular.

Termina diciendo que la mujer tiene que colaborar en la magna obra de la reconquista espiritual de España.

Una gran ovación coronó el discurso del señor Martín y Gómez.

## El señor Martínez de Velasco

El jefe de la minoría agraria, señor Martínez de Velasco, es acogido con una gran ovación.

Comienza diciendo que va a hacer aproximadamente veinte años que tuvo el honor

de representar el distrito Riaza-Sepúlveda, y que quiere recordar con intensa emoción el recuerdo de los que han desaparecido ya del mundo ofreciéndoles este recuerdo como un homenaje a su memoria.

Afirma que hay un hecho notorio: la persecución que padecemos. Esto no debe abatirnos ni desalentarnos, porque el mismo deber que ellos tienen de combatirnos, tenemos nosotros de defendernos.

Dice que en este acto sólo quiere hacer una manifestación que sea al mismo tiempo consejo para todos. Es necesaria, es absolutamente necesaria la unión de todas aquellas fuerzas que tengan como primer lema de su bandera, la salvación de España. Tenemos todos que aportar a esta magna obra el esfuerzo de nuestra voluntad.

Este es el primer deber de todos los que, por encima de todo piensan en español, y siendo así, podrán perseguirnos y calumniarnos pero, en definitiva, el triunfo será nuestro.

Terminó dando un viva a Riaza, que fué contestado con gran entusiasmo.

El señor Martínez de Velasco fué objeto de una cariñosa y prolongada ovación.

## Un banquete

A continuación se celebró un banquete en honor del señor Martínez de Velasco y demás oradores que habían intervenido en el mitin. Ocuparon la presidencia el jefe de la minoría agraria; don Leopoldo Moreno; la representación de la Sección femenina de Acción Popular de Segovia y los oradores.

Asistieron cerca de 150 comensales que se distribuyeron en varias dependencias. A los postres se reunieron todos los comensales en el salón principal y dieron comienzo los discursos.

Inició éstos el señor Fernández de Córdoba, quien ofreció el homenaje al señor Martínez de Velasco, y agradeció en nombre de la C. E. D. A. y en el de Acción Popular, la cordialísima acogida que el pueblo de Riaza dispuso a los propagandistas.

## El señor Martínez de Velasco

El jefe de la minoría agraria, pronunció un elocuente discurso subrayando los lemas que han de llevar en su lucha las derechas españolas. Dice que éstas, purificadas por la persecución y aleccionadas por la experiencia seguirán firmes por el camino de la redención de España.

## Otros discursos

A ruegos reiterados de los comensales, los señores Martín y Gómez y Cano Lechuga, pronunciaron unas palabras para exaltar la significación del acto y la esperanza en el triunfo de los hombres de buena voluntad. Los oradores fueron aplaudidísimos.

## Una excursión

Después se verificó una excursión al santuario de la Virgen de Hontanares.

—El señor Martínez de Velasco salió para Madrid siendo despedido con grandes pruebas de afecto.

## NAVALMANZANO

El domingo se celebró en Navalmanzano un importante acto de Acción Popular. Asistió numeroso público, llegando a Navalmanzano, para asistir al mitin, camiones de Fuentepeyayo y otros pueblos. También llegó una camioneta de Cuéllar con más de cincuenta afiliados.

El acto, durante el que reinó gran entusiasmo, se celebró en la Plaza Mayor, hablando los oradores desde un balcón.

## Los discursos

Inicia éstos el marqués de Lozoya, presidente del Comité provincial de Acción Popular, quien agradece al pueblo los votos que, sin conocerle, le otorgaron en las últimas elecciones generales.

Explica lo que es Acción Popular y dice que nació al cambio de régimen para salvar los principios fundamentales de la civilización cristiana. Nace nuestra entidad—afir-

ma—cumpliendo la norma de acatamiento al poder constituido y propugnando la lucha legal para lograr la revisión de aquellas leyes que van en contra de la conciencia española.

Explica los lemas fundamentales de Acción Popular y se detiene en el problema social. Nosotros—dice—propugnamos porque se cumplan las enseñanzas de los pontífices, convencidos de que en la doctrina social de la Iglesia está la única redención del proletariado. Es hora ya de que los obreros se desengañen de los falsos apóstoles y vuelvan sus ojos hacia la verdad y la justicia que nosotros predicamos y que haremos cumplir. En este sentido nosotros haremos la verdadera revolución social.

Termina aconsejando a todos el máximo esfuerzo para salvar a España.

## El señor Martín Gómez

Es saludado con aplausos. Comienza diciendo que es hora ya de que se llegue al mismo corazón del pueblo y de que los gobernantes se convenzan de que es necesario hacer menos política para fijarse más en los verdaderos problemas nacionales.

Subraya la satisfacción que siente al ver cómo los labradores castellanos han slidado ya de su indiferencia y se disponen a ingresar en aquellas agrupaciones que defienden enérgicamente los derechos e intereses del campo. Acción Popular, que en Segovia ostenta con orgullo el título de Grupo Social Agrario, tiene en su programa las bases de una verdadera política agraria y presenta soluciones para este problema tan vital para la vida de la patria, ya que no puede olvidarse que la Agricultura es la base y el fundamento de la economía nacional.

Nosotros tenemos nuestra reforma agraria. No ésta del Gobierno con la que se trata de socializar la tierra, sino una reforma encaminada a crear el mayor número posible de propietarios, mediante la expropiación, siempre con la indemnización correspondiente, de aquellas tierras que los propietarios no hubiesen puesto en condiciones de cumplir su misión social.

Ataca la ley de término municipal y señala la necesidad de crear escuelas de agricultura, de intensificar las cátedras ambulantes y de la creación de cooperativas agrícolas que eviten el exceso de oferta en el mercado y la consiguiente desvalorización de los productos. Dice que porque no se suba unos céntimos de pan en las ciudades los campesinos tienen que sujetarse a una tasa que no es remuneradora. Hay que acabar con esta injusticia.

Termina pidiendo la unión de todos para conseguir que los gobernantes presten al campo la debida atención.

## La señorita Pilar Velasco

Es recibida con una gran ovación. Estudia el panorama político subrayando las promesas incumplidas de los hombres de la revolución.

La mujer tiene hoy la plenitud de sus derechos políticos y es necesario que cumpla la misión que le está encomendada. Hemos de defender la civilización cristiana atacada rudamente por tantos odios y por tan extraordinarios sectarismos.

La mujer no va a hacer de la política una profesión, sino que va a defender un ideal. La obliga, a una actuación inmediata, en primer término, la Religión perseguida; el peligro en que se encuentra la familia; el cauce que quiera darse a la educación de los hijos... en una palabra, todo lo que ella más ama y que puede perderse para siempre por la indiferencia de unos y por la cobardía de otros.

Entona un canto a la mujer castellana y termina pidiendo a todos que cumplan con su deber con la mirada puesta, sobre todas las cosas, en España.

Todos los oradores fueron aplaudidos con entusiasmo en varios párrafos de su discurso, escuchando al final de los mismos clamorosas ovaciones.

El acto transcurrió sin el menor incidente. Los oradores fueron despedidos con grandes muestras de afecto y simpatía.

**OBREROS:** El «socialismo» y el «comunismo» aspiran a que no haya más que «un solo gran-capitalista», un solo patrono, un solo tirano: **EL ESTADO** que es el patrono más tirano que podáis imaginaros.

El «sistema social católico» aspira a que no haya ningún gran-capitalista, pero que todos los hombres sean pequeños propietarios.

El «marxismo» pretende hacerlos a todos obreros. El «catolicismo» quiere hacerlos a todos propietarios (pequeños propietarios).

Este periódico se publica con censura eclesiástica

Gran concurrencia y entusiasmo en los actos de la C. E. D. A. La intransigencia izquierdista sigue oponiéndose a la libertad de tribuna

Ubeda.—En el Ideal Cinema se celebró un gran mitin de propaganda de la Confederación Española de Derechas Autónomas, organizado por Acción Popular.

El teatro estaba abarrotado de público, en el que figuraban muchos obreros y forasteros.

Hablaron el doctor Palanca y los señores Navarrete, Mosquera y el catedrático de Sevilla señor Pavón.

Cartagena.—La Juventud de Acción Popular ha iniciado su campaña de propaganda con un acto público de afirmación de los ideales del partido. La concurrencia fué extraordinaria, predominando los jóvenes.

Béjar.—El señor Medina de Togados dió una conferencia en el Cinema Progreso. El entusiasmo de la enorme concurrencia fué grande.

Alcázar de San Juan.—Con un lleno rebosante se celebró un mitin organizado por Acción Agraria Manchega.

Entre otros oradores, hablaron los señores Bernabeu y Royo Villanova. «Mal esta dijo éste—la acción de los que sacrificaron a Cristo, pero está peor la del gobernador traidor, que se lavó las manos». Los socialistas, decía, no han cumplido sus promesas, porque están gozando del Poder y no les queda tiempo para dedicarse a más.

Granada.—En el amplio local de la organización de Baza, completamente lleno hasta ocupar las escaleras del mismo, se celebró un acto de propaganda.

Hablaron propagandistas de ambos sexos. Asistieron al acto representaciones del partido radical y del Sindicato Obrero independiente.

Barcelona.—El significado católico señor Bertrán y Güel dió una conferencia sobre el tema «Obligaciones de las derechas».

Madrid.—Con un lleno rebosante se celebró el domingo, en el teatro de la Comedia un mitin organizado por Acción Obrera.

Intervinieron en el acto los señores García Navas, obrero ferroviario; Díaz, estudiante de ingeniero; la señorita Balaca, don Eleesbaan Serrano y el diputado y obrero auténtico señor Madariaga.

Al contestar, este último, a un interruptor sobre «lo que ha hecho la Religión por el obrero», obtuvo un gran triunfo.

A la salida del gran mitin unos 40 desalmados lanzaron piedras, haciéndose dueños de la calle. La fuerza pública, en cambio, no consintió la salida de los asistentes al acto; pero se evidenció, una vez más, la arbitrariedad y el desamparo de los ciudadanos que no militan en partidos afectos al Gobierno.

Frente a la vida de derecho y la lucha legal de Acción Popular, responden los partidos representados en el Poder, con la violencia más vergonzosa.

¡Así serán las consecuencias!

Toro.—En el teatro Latorre, repleto de señoras, se celebraba un mitin. Cuando hablaba doña Joaquina Blanco, un grupo extremista de la Casa del Pueblo, irrumpió violentamente en el salón dando vivas al comunismo y a la U. G. T. El alcalde, de filiación socialista, que se encontraba en una de las puertas, no tomó otra medida que suspender el acto, ante la extrañeza del comisario de Policía de Zamora, que presidía.

Salamanca.—En la plaza de toros de Alba de Tormes, completamente llena de público, se celebraba un mitin organizado por las Derechas Autónomas. Algunos grupos de extremistas prorrumpieron en gritos y denuestos, con ánimo de interrumpir el acto.

Al tratar el público de hacer respetar sus derechos, el delegado suspendió el acto. ¡Así se procede contra el libre ejercicio de los derechos ciudadanos y en vísperas de elecciones!

Los propagandistas se trasladaron luego a varios pueblos, en donde fueron recibidos con entusiasmo.

En Navarredonda dirigieron la palabra desde un balcón a la gran concurrencia congregada en la plaza pública.

Después marcharon a Tamames, donde celebraron otro importante acto en un amplio salón, que estaba repleto de público.

Al pasar por Tejada y Rinconada, fueron obligados a detenerse, y el pueblo les pidió que hablaran.

Vigo.—En la villa de Arbo se celebró un importante mitin en la plaza pública, ante 2.000 personas, en su mayoría hombres, pues las mujeres se abstuvieron de asistir ante las amenazas de los socialistas de interrumpir el acto.

Hablaron los señores Guisasaola, Casqueiro y Castilleira. Un grupo de socialistas trató de interrumpir, pero ante la actitud decidida del público, tuvieron que desistir de su intento.

Al terminar el acto, el público entusiasmado, siguió a los oradores por las calles, dando vivas a los católicos y a los hombres vivos.

En la carretera fueron ovacionados de nuevo los oradores por los campesinos, que acudieron al mitin.

Logroño.—En los salones de Acción Riojana, rebosantes de afiliados, dió una notable conferencia la señorita Milagros García Capellán, joven propagandista riojana, que entusiasmó al auditorio con su brillante disertación.

Sanlúcar de Barrameda.—Con asistencia de más de 2.000 personas, entre las que figuraban buen número de elementos avanzadísimos, dió una conferencia el canónigo señor Laureddó.

Jaén.—En el teatro de la Merced, de Cañorla, se celebró un acto público. El teatro y pasillos fueron insuficientes para contener al numerosísimo público, quedando gran parte sin poder entrar.

Hablaron la presidenta, la señora Martín de Argente, la señorita Pilar Velasco y don Eleesbaan Serrano, que fué constantemente vitoreado por los obreros.

En la calle fueron ovacionados los oradores por el público, y es de advertir que esta ciudad está enclavada en una zona extremista.

Valencia.—La Derecha Regional Valenciana ha celebrado con enorme entusiasmo importantes mítines en Puebla de Farnal, Masamagrell, Canals, Aldaya, Villar del Arzobispo y otros.

Alicante.—La Derecha Regional Agraria celebró mítines de propaganda en Pego, Patró, Pall de Gallinera, Rafal de Almunia y Murla.

Granada.—En Castillejar se celebró un acto de propaganda electoral de la Unión de Derechas. Hablaron los señores Moreno Dávila, secretario de la entidad e Infante. El acto estuvo concurridísimo y entusiasta.

Zaragoza.—En los locales de Acción Popular dió una conferencia el señor Serrano Suñer, que desarrolló el tema «Autoridad y democracia». Presentó al orador el presidente de Acción Popular don Emilio Vas, quien señaló la trascendencia de las elecciones y la importancia del voto femenino.

Andújar.—Con gran brillantez se ha celebrado la inauguración de los nuevos locales de Acción Popular.

A continuación tuvo lugar un gran mitin con extraordinaria concurrencia.

## Constitución de Comités

Vigo.—Se han constituido Comités en Silleda, Bandeira y Cuntis, con numerosas adhesiones.

Toledo.—En Navahermosa se ha constituido el Comité femenino de Acción Popular. El acto público celebrado con dicho motivo, se vió concurridísimo y el entusiasmo fué desbordante.

## Escuelas para niñas de obreros

Albacete.—Por iniciativa de Acción Popular Femenina, y bajo la advocación de Nuestra Señora de la Esperanza, se ha inaugurado en la barriada del paseo de la Feria una escuela católica, donde se educarán 70 niñas de familias obreras necesitadas de la barriada.

## La novena de Nuestra Señora de la Soledad al Pie de la Cruz

Con gran solemnidad y con enorme concurrencia de fieles, se viene celebrando en la iglesia parroquial de San Millán el novenario en honor de Nuestra Señora de la Soledad al pie de la Cruz.

La preciosa imagen de la Soledad, obra escultórica del genial escultor nuestro paisano don Aniceto Marinas, ocupa el centro de la capilla mayor de la iglesia, bajo artístico dosel tallado en los acreditados talleres de don Pablo López y decorado por el notable pintor segoviano don Lope Tablada. El fondo es de riquísimo damasco seda, morado, donación del feligrés de la parroquia, don Mariano Fernández de Córdoba.

Los sermones, llenos de profunda doctrina y unión evangélicas, corren a cargo del doctor Gómez Rojí, canónigo de Burgos y diputado de la minoría agraria en el Parlamento.

La novena terminará mañana, con los siguientes cultos: a las ocho y media, misa de comunión general; y por la tarde, a las seis y media, exposición del Santísimo, rosario, novena y sermón. Hará la reserva y dará la bendición sacramental nuestro excelentísimo y reverendísimo Prelado.

**ALMACEN DE MADERAS**

BALSAM Y OTRAS PROCEDENCIAS

**A. GOMEZ APARICIO**

PRECIOS SIN COMPETENCIA : VERDAD

**SAN JUAN, 4**  
(PRÓXIMO AL AZOGUEJO)

## ¡Españoles!

Proteged la industria nacional y economizaréis la millonada que anualmente se llevan los productos extranjeros.

Para combatir la gripe, resaca y toda clase de dolores,

**SANOSPIRINA**

**SANOSPIRINA CON CAFEINA**

Producto nacional muy superior a sus similares extranjeros, que además de no atacar al corazón ni al aparato digestivo, os economizará un 40 por 100.

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

# ECOS CAVERNICOLAS

**1**  
Pero, ¿qué «quedará»?—Un «pensador» local está bufando porque el Gobierno ha trasladado la fiesta de la República al 15 de Abril.

Y sobre este tema «vuelca» su espíritu imperialista en un artículo... de primera necesidad sectaria.

Una de las cosas—entre otras muchas—que más le indignan es que la gente llene los teatros «cuando se representan esas comedias con burlas y alusiones injuriosas para los hombres que nos gobiernan».

Pero, bueno. ¿Es que le parece «poco» Muñoz Seca para loar al señor Albornoz?...

**2**  
De «La Voz de... su amo».—«¿Cómo vendrá hoy LA CIUDAD Y LOS CAMPOS con esto de que no haya elecciones para Abril en la capital! ¡Con los «sacrificios» que hicieron! ¡Mire usted que si alguno se atreviera a pedir la devolución de las comidas!»

¿Que cómo vendrá?... Pues... ¡velay!... Tan «templada» como siempre.

Y lleva razón ese «papel»; sería feo, en vista de que no hay elecciones (¿pero las habrá alguna vez?), que pudiéramos la devolución de las comidas... ¡Pero lo que va a ser horroroso es el día en que el pueblo soberano les pida a «ellos» la devolución de los enchufes!...

**3**  
¡Adelante con los faroles!—Siguen brillando esplendorosamente las virtudes de los social-enchufistas. Los enchufes de Cordero, los del pollo Bujeda—administrador de todos los patrimonios—, los «excesivos celos» de Muñio en el Ayuntamiento de Madrid... Y ahora el «asuntillo» de los Comedores de Asistencia Social, que huele y no a ambar.

La democracia resplandece... En lugar de irse a sus casas, rabo entre patas, corridos de vergüenza, humillados y confusos, prefieren seguir sobre el machito, sacrificándose... por un porvenir decoroso.

¡Eso es tener vergüenza y dignidad y tal y cual!

¡Adelante!...

**4**  
Casí nada.—Dice un periódico al servicio de Azaña: «dos elementos que pudiéramos llamar derechas, radicales, bloque, agrarios».

¿Los radicales derechas? Entonces nosotros... ¡¡¡izquierdas!!!

**5**  
Panorama político.—Nubes, Barco que vuelve. Papel que huele. Tempestad. Agonía. Colapso. Un «dente» en el camino... ¿Otra? ¿La última?...  
Ya, ya. Por nosotros que le den «Oleo».

**6**  
Mandiles y triángulos.—La masonería ha enviado una circular a todos sus afiliados del mundo, mandándoles que se unan para combatir la nueva ola purificadora que avanza. Y a los afiliados de la República española otra circular recordándoles sus «compromisos»...

Ya vemos a Lerroux y a Azaña, pasando por Albornoz, tan amigos... «dos puntos» de un solo triángulo.

**7**  
¡Olé!—Dice «El Socialista»: «¿Y qué decir del latrocinio? ¿Cómo calificar el robo de las hermosas Casas del Pueblo alemanas?» Como se vé, «El Socialista» califica de ladrones a los que se incautan de las Casas del Pueblo en Alemania.

¿Y cómo debemos de calificar a los que en España se incautan de Palacios, Monasterios, Iglesias, Casas parroquiales, Seminarios, fincas Colegios, etc., etc.?

¡Olé!

**8**  
¡Qué pena!—Dicen que cuando Azaña leyó el otro día el documento de las minorías «antiazañistas», emudeció.

¿Qué pena! ¡No poderle oír decir más esas frases tan suyas de: ¡Claro! ¡Que se pacifiquen ellos! ¡Aquí no se persigue a nadie!, etcétera, etc.

**9**  
¡Re... paño!—Este Prieto es terrible.

«Hay que estar alerta contra la reacción, hay que evitar, a todo trance, hasta que la violencia si es preciso, que la reacción aplaste las libertades»—ha dicho en Córdoba.

Habría querido decir que para que la «reacción no las use». Porque, aplastadas, ya están las pobrecitas libertades, y con delgadez semejante a la del papel higiénico.

**10**  
Liquidación por...—El jefe de la minoría socialista en el Parlamento, compañero don Francisco, estima que el Gabinete Azaña debe continuar en el Poder hasta liquidar sus compromisos con el pueblo.

¡Los compromisos!... ¡Pero si el que está liquidado es el pueblo!

«Ningún género de gobierno reprueba la Iglesia, con tal que «sea apto» para la utilidad de los ciudadanos; pero «quiere», como también lo «ordena» la Naturaleza, que cada uno de ellos esté constituido «sin injuria de nadie», y singularmente «dejando íntegros los derechos de la Iglesia».

León XIII (Encíclica Libertas)

**MATERIALES DE CONSTRUCCION**  
**CAL. TEJAS. BALDOSAS LADRILLOS**  
**Cementos y yesos de las mejores marcas**  
**Cañizos para techos rasos y todo lo concerniente al ramo de construcción**  
**Herederos de OCHOA**  
**Santo Domingo, 9.—Tel. 187 Segovia**

**GRANITOS DE SAL**  
Cuenta el grasiendo periódico de los catalanes Hermanos Busquet, que el Gobierno tiene que hacer aún mucho antes de irse.  
¡Antes de irse...! Porque ya saben ustedes que ni con los tizonazos de Casas Viejas han dejado libre el banco azul. Como tiene que hacer muchas cosas..., por ejemplo: «restablecer el orden social, restablecer el orden político, restablecer el orden civil, restablecer el orden militar». Del «orden jurídico y constitucional» no hablamos. Tiene que hacer mucho don Manuel (el de «La Corona»), antes de arreglar la maleta.  
No lo decimos nosotros. Lo dice «El Liberal».

Lo raro de veras es que ese periódico no caiga en la cuenta de que esa lista, más que un programa para lo venidero, es un examen sobre lo pasado...

Y es que, o no ha hecho nada don Manuel en sus casi dos años de dominio, o maldita falta que hace tanto restablecimiento. Y eso de restablecimiento me huele a botica... ¿A que resulta ahora que «El Liberal» y los Hermanos Busquets han querido dar un reconstituyente a los constituyentes?

Sólo faltaría que, repitiendo un chiste viejo, la receta fuera esta: «Sal del Congreso... O esta otra: «Sal del Gobierno»... Y que las tomasen «en serio» desde don Manuel hasta Zulueta, pasando por Albornoz, y desde Besteiro hasta don Bruno, todos los cofrades.

Si lo anterior os parece poco, añadimos a ello otro pensamiento del periódico grasiendo de los Busquets: «Que la culpa de todo lo que pasa la tiene la anarquía mental». ¡La anarquía mental! Toma, toma... eso ya lo sabemos nosotros.

Antes de la «mudanza» ya decían las personas decentes que el que siembra vientos recibe tempestades. Sembrar, sembraron las izquierdas muchos vientos, y aún quedan bastantes tempestades por recoger...

Y no hay que darlo vueltas: o seguimos camino de Casas Viejas o tenemos que practicar el consejo de Goring: «Es necesario sembrar de nuevo espiritualidad entre el pueblo».

\*\*\*  
¿Persecución religiosa? ¿Anticlericalismo? No, señor... Aquí no se persigue a nadie. En realidad esas palabrejas son algo sin sentido en la realidad, nacidas solamente para espantar beatas y beatos.

¡Si el Gobierno y las Cortes tienen mucha benignidad para la Religión! ¡Si la protegen mucho!

Verán ustedes... Vivimos en un régimen de «libertad», para todos, menos para la Iglesia que queda esclavizada al Estado. más esclavizada que cualquiera Asociación disolvente. «Todos los españoles son iguales ante la ley», menos los que lleven hábitos religiosos que no pueden dedicarse a otras actividades lícitas, según la Constitución, para todos... «La condición religiosa no constituirá circunstancia modificativa de la personalidad civil»; pero, si se trata de religiosos... ¡ah!, entonces, entonces no sólo es modificativa sino «supresiva», porque las Cortes privan a los religiosos de los derechos inherentes a los demás ciudadanos...

«En ningún caso se impondrá la pena de confiscación»; pero si se trata de la Iglesia, ya es otra cosa: a la Iglesia se la confiscan los bienes... «Se faculta a la Iglesia para fundar y establecer centros de enseñanza para la formación de sus ministros»; pero el Estado podrá prohibir esta enseñanza cuando le parezca... «La Iglesia será independiente del Estado en cuanto a su régimen interno, nombramiento de titulares, etcétera, etc... si el Estado no opina otra cosa».

Y así podríamos seguir, hasta llenar todo el periódico...

Como ven ustedes en la República española la situación de la Iglesia es envidiable... Se ha secularizado la familia, la escuela, el cementerio, la beneficencia, el ejército; se ha suprimido contra toda justicia la dotación de culto y clero... Esto sin contar los incendios de conventos e iglesias, imágenes y objetos de culto; sin contar los atropellos violentos de los actos religiosos con el consentimiento, al menos tácito, de autoridades y gobernantes; el castigo de eminentes preladados por el solo delito de cumplir con su deber; las multas y encarcelamientos de sacerdotes, y otros muchos ultrajes...

El Gobierno y las Cortes tienen mucha benignidad para con los sentimientos católicos, para con la Iglesia. Nos ha podido matar a todos y no lo ha hecho; se ha contentado con despojar a la Iglesia... En medio de todo, debemos dar las gracias al Go-

# De los pueblos

**Cuéllar**  
Ante todo, es mi deber insistir en la rectificación ya hecha en «El Adelantado» de la presencia del señor gobernador civil en el mitin de Acción Republicana, en Cuéllar. Y esto por tres motivos, cada uno de por sí poderoso para mantener mi ánimo avergonzado. El primero, por poner la verdad en su sitio. El segundo, por reparar lo que hubiera de censura al señor gobernador, cuando lo cierto era que había cumplido escrupulosamente su deber mientras yo daba crédito a equivocadas informaciones. El tercero, porque no nos perdonaríamos nunca los de Acción Popular nada que pudiera hacer sospechar que nosotros apeábamos a viejas prácticas políticas (viejas, pero no difuntas), en que falsear los hechos para perjudicar al adversario, era cosa muy admitida. Acción Popular quiere en todo la verdad y la claridad. La verdad que resta adepitos y la que atrae afiliados; la claridad cómoda y la que no lo es. Esto cree Acción Popular que es la «nueva política». El camino real despreciando el cómodo atajo, semiculto entre la maleza. El destierro, definitivamente, totalmente y honradamente de lo que con un léxico extraordinariamente benévolo, se llamaba antes (quizá «se llama todavía» estaría mejor) «habilidad política». ¿Le parece bien esta distinción al señor Camba, que ha dedicado al tema algún artículo?

Desahogada nuestra conciencia ya, vamos con otro tema. El léxico enorme del mitin organizado y celebrado en Cuéllar el pasado domingo, como primer acto público de la Sección Femenina de Cuéllar, de Acción Popular.

Asistencia numerosísima. Cerca de mil personas. Atentísima. En un local de malas condiciones acústicas no se perdió una sola palabra. Y entusiasta. La mayor parte del público estuvo dos horas de pie.

Alfonso Jiménez, a quien había gran deseo de oír, causó excelente impresión. Y más aún a la juventud femenina. Magistralmente trató de los dos caminos, socialismo y catolicismo, que se ofrecen a la elección de las masas obreras.

Don Juan de Contreras empezó haciendo gala de su inteligencia, de la originalidad con que presenta los temas más traídos y llevados y cuando nos tenía gratamente absorbidos en estas consideraciones se interpuso otra cualidad a la que vamos tomando cierta antipatía, su modestia verdaderamente colosal, y cortó el discurso.

La señorita Pilar Velasco hizo un discurso magistral. Nada de reflejar aquí su elocuente, profunda y elegantísima peroración encaminada a orientar la actuación política de la mujer. Conmovió y convenció.

Hizo la presentación de los oradores doña Maura Lozano, vicepresidenta de la Junta provisional de la Sección Femenina de Acción Popular, de Cuéllar, en unas cuartillas clásicamente redactadas, que merecieron muchos aplausos. Los que tenemos el honor de conocerla, esperamos mucho de su celo como propagandista de nuestros ideales. Otro gran éxito de Acción Popular el mitin de la Sección Femenina, de Cuéllar.

El lunes empezaron los ejercicios espirituales para caballeros, a los que asiste numerosa y devota concurrencia. «No os voy a dar los ejercicios—dijo nuestro virtuoso párroco don Claudio Albornos—sino que los voy a hacer con vosotros». Y en efecto, así es. ¡Pero qué gran fruto sacará de ellos, el que vea con qué santa unción apostólica, con qué verdadera devoción hace los ejercicios don Claudio! No hay nada en su alma nobilísima que no ponga con un interés transido de verdadera caridad al servicio de que estos santos ejercicios nos hagan a sus amados feligreses un poco mejores. Que así sea.

**Labajos**  
El día 18 de Marzo se dió principio en esta parroquia de Labajos a una novena misionale como preparación para el cumplimiento pascual de todos sus feligreses; los ejercicios fueron los siguientes: a las ocho y media de la mañana, ofrecimiento de obras, preparación y meditación; a las nueve, la santa misa; a las once, ejercicio del Via-Crucis y adoración de las cinco llagas de C. S. N.; al anochecer, el santo rosario, novena al Santísimo Cristo de la Agonía, con cánticos de penitencia, que interpretaron admirablemente un nutrido coro de Hijas de María; a continuación, sermón, de nuestro infatigable e incansable sacerdote, que desinteresadamente labora por el bienestar espiritual de esta parroquia, exponiéndonos durante el novenario, el primer día, «Los beneficios de la creación», y en los días sucesivos, «Fin del hombre», «El pecado y sus funestas consecuencias», «La muerte», «El juicio particular», «Juicio final», «El infierno», «La gloria», terminando con la parábola del Hijo pródigo, retrato del pecador que vuelve resuelto a no volver a apartar de la casa paterna. Bien puede alegrarse como el Padre de la parábola, pues este pueblo, que se creía muerto a la vida de la gracia, ha resucitado y promete abundantes frutos espirituales.

El día 26 fué un día de satisfacción y consuelo espiritual para el enviado del Señor en esta parroquia, el ver cómo se acercaron, ávidos de entusiasmo, a recibir el Pan de los Angeles más de 250 personas, en su mayoría caballeros y señoras, pues los niños y jóvenes, a propuesta de nuestro sacerdote, retrasaron el cumplimiento para el día 7 de los corrientes, festividad de los Dolores de la Santísima Virgen.

Durante el novenario se han visto concurrir todos sus actos, de una manera especial el ejercicio de la tarde, resultando el aspecto de la iglesia encantador, pues a pesar de no tener la luz eléctrica, era tal la profusión de luces en el altar del Santísimo Cristo de la Agonía, puesto al efecto en medio de la iglesia. Una hermosa araña regalada al Santísimo Cristo y dos luces de carburo, que hacían más agradable la estancia en el santo templo, evitando así la tristeza que produce la obscuridad.

Que Dios bendiga todos estos trabajos de nuestro respetado sacerdote, que apenas ha terminado estos ejercicios, ya está preparando, para que resulten con todo el esplendor posible, los propios de la Semana Santa.

\*\*\*  
bierno y a las Cortes por tanta benignidad. Nada: que aquí no hay persecución religiosa, ni siquiera anticlericalismo. No, señores; lo que padecemos es un clericalismo rayano en lo fabuloso, una especie de «sacristanismo».

«Sacristanismo», digo; porque si en tiempos pasados hubo un rey que mereció el título de «Sacristán», ahora nuestros gobernantes en eso de «sacristanismo» creo que darán la nota.

Y no lo digo a humo de pajas, sino después de haber visto lo que pasa y lo que pasará. ¿Que se le ocurre a un obispo hacer un nombramiento de cura? ¡El gobernador dirá! ¿Que piensa el Papa nombrar obispos? ¿Que espere: el ministro lo dirá! ¿Que el párroco enseña el catecismo de la Iglesia Católica? ¡Sin censura «laica» no podrá! ¿Que hay que tocar las campanas; que hay que dar un viático; que hay que celebrar un entierro, etc., etc.? ¡El gobernador dirá, el alcalde dirá, el alguacil dirá!... «El Estado regulará la vida de la Iglesia Católica».

Que no se diga que eso es anticlericalismo: es «sacristanismo» y nada más, de lo más ridículo y atrasado que se puede pensar...  
P. Pito

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

Corresponsal

A todo lector de este periódico, se le recomienda compren sus calzados en la zapatería  
**“La Imperial,”**  
Modelos bonitos, buenos y baratos en LA IMPERIAL  
ISABEL LA CATÓLICA, 5 y 7 SEGOVIA

**Oficinas PROVENCIO**  
**AGENCIA DE NEGOCIOS**  
Gestiona toda clase de asuntos en las oficinas provinciales.  
Obtención de licencias de caza y armas.  
Certificados de penales y de últimas voluntades.  
Eusebio Provencio Arroyo  
CRONISTA LECEA, 15  
Apartado núm. 5.—Teléfono 239

**VISITE LISTED**  
**LA GLORIA**  
Camisería fina, géneros de punto, gran surtido en medias y calcetines y vestiditos para niños.  
Mercería, perfumería y calzados de caballero y chico, buenos y económicos.  
**CASA NUÑO**  
SEGOVIA  
(Junto al Azoguejo)

“Principios de Orientación Social”, por J. Requero  
He aquí un libro para todos, necesario en todos los hogares; en los Colegios, Institutos, Normales, Universidades, Seminarios, Catequesis, Sociedades patronales y obreras, Juventudes, Círculos de estudio, Asociaciones de Padres de Familia, Congregaciones piadosas, etc., etc.  
En sus enseñanzas se formará el buen ciudadano y se ilustrará en el mejor cumplimiento de sus deberes religiosos, políticos y sociales.  
En forma dialogada, que hace amena, clara y sencilla la lectura del libro, expone y resuelve su autor las más esenciales cuestiones acerca de los deberes y derechos del individuo; las relaciones entre la Iglesia y el Estado; la familia, la enseñanza y la escuela; el magno problema social; la vida internacional... Y da normas concretas y precisas de actuación a todos los católicos.  
En la Redacción de este periódico se facilitará la adquisición de tan interesante libro, al precio de DOS pesetas.

**ADMINISTRACION DE CORREOS**  
Se nos ruega la inserción de la presente nota:  
«A partir de las cinco de la tarde del próximo lunes, día 10, quedarán instalados los servicios en la nueva casa. Dicha tarde el servicio quedará restringido al de urgencia y correspondencia ordinaria.»  
\*\*\*  
N. DE LA R.—Aprovechamos esta ocasión para atender a numerosos de nuestros lectores de la capital que, de algunos meses a esta parte, vienen quejándose de que el servicio del reparto viene efectuándose con notable retraso y consiguiente perjuicio para la correspondencia particular y comercial, a pesar del reconocido celo de todo el personal de esta Administración.  
Parece ser que este retraso es ocasionado no sólo por los nuevos horarios de trenes, sino también por la escasez de personal encargado del reparto, sobre el que pesa una labor extraordinaria y meritoria.  
Nos es grato hacernos eco de esta advertencia de nuestros lectores y atentamente rogamos a quien corresponda que vea el medio de poner pronto remedio.

**ULTRAMARINOS FINOS**  
DE  
**GERMAN DE LA FUENTE**  
Plaza del 4 de Agosto  
(Antes Caño Seco)  
**SEGOVIA**

**ANTE UNA INSIDIA**  
Nos achaca la directiva de la Federación Universitaria haber dicho que los incidentes ocurridos el domingo, 12 de Marzo, a la salida del «mitin fascista» (1), fueron provocados, entre otros elementos, por los «señoritos republicanzantes de la F. U. E.».  
En efecto, al comentar nosotros aquel atropello a las libertades ciudadanas, escribimos que, «ayudados por algunos señoritos republicanzantes de la F. U. E., organizaron una manifestación, etc.», como, a la verdad, ocurrió.  
«Algunos», ¿eh? No «todos». Y, naturalmente, sin ostentar otra representación que su propia personalidad, pues si no hubiera sido así, lo hubiéramos dicho también.  
Esté tranquila, pues, la juvenil y política entidad. Nosotros somos los primeros convencidos de que, «fiel a sus principios, permanece alejada de toda actividad política», a pesar de que «constituya un obstáculo «para» implantar de nuevo en España un régimen que se derrumbó»...  
¡Ah!... Ya lo saben los «señoritos monarquizantes (1) de Acción Popular». La directiva de esta Agrupación estudiantil se ha percatado del gran interés que tienen en «aplastar» a la F. U. E. y está «dispuesta a actuar «adoptando» la misma actitud que mantuvo en los últimos tiempos de la monarquía»...  
Si no se ahoga en cualquiera de esos cruceros por el Mediterráneo...  
«Cuando tiranice o amenace un Gobierno, que tenga a la nación injustamente oprimida, o arrebatada a la Iglesia la libertad debida, es justo procurar al Estado otro temperamento, con el cual se puede obrar libremente.»  
León XIII (Encíclica Libertas)  
Imprenta.—San Agustín, 7

**Agricultores: Leed LA CIUDAD Y LOS CAMPOS y os daréis cuenta de que su información refleja el verdadero y desinteresado espíritu que os guía por el camino recto para conseguir vuestras legítimas aspiraciones.**

## RUDIMENTOS DE AGRICULTURA MODERNA

VI

### Plantas inductoras y consumidoras de ázoe. Inducción del ázoe atmosférico

Significábamos en el artículo anterior la propiedad que tienen ciertas plantas leguminosas—alfalfa, trébol, guisante, habichuela o judía, haba, lenteja, algarroba, yero, garbanzo, etc.—de absorber y acumular materias azoadas en el terreno a expensas de la atmósfera, por lo que dichas plantas reciben la denominación de «inductoras» o «acumuladoras» de ázoe. Por lo general, para proporcionar ázoe atmosférico a la tierra se prefieren las leguminosas de mayor product, pero mejor aún las que están destinadas a la alimentación del ganado.

Hay otras plantas, a las cuales pertenecen las que mayormente se cultivan para uso del hombre—cereales, vides, patatas, árboles frutales, etc.—, que son incapaces de absorber del aire el alimento azoado de que tienen suma necesidad para su nutrición; por esto es necesario auxiliarlas con eficaces abonos azoados, lo cual, como ya hemos dicho, ocasiona muchos gastos. Estas plantas no tienen bastante con el abono mineral que suele darse a las leguminosas, porque les hace falta un abono completo, esto es, además de ácido fosfórico, la potasa y la cal, quieren ázoe asimilable. Sirven al efecto el nitrato de sosa y el sulfato amoniacal; pero estas sales del comercio tienen el inconveniente de necesitar, para su adquisición, capitales que de ordinario son desproporcionados a las facultades de los agricultores, y de acrecentar demasiado el coste de la cosecha. Las plantas que no tienen la virtud natural de utilizar el ázoe atmosférico para su nutrición, por lo mismo que exigen en absoluto copiosas anticipaciones de abonos azoados y empobrecen el terreno de estos elementos, se llaman «devoradoras» o «consumidoras» de ázoe.

Siendo imposible conseguir cosechas abundantes sin abonos que sirvan de alimento a las plantas, es de suma importancia determinar en qué forma se ha de abonar el terreno, ya se trate de plantas «inductoras» o «consumidoras» de ázoe, ya devoradoras o consumidoras del mismo esencialísimo elemento. A las plantas «inductoras» o «consumidoras» de ázoe se les

debe anticipar tan sólo, pero con profusión, ácido fosfórico, potasa y cal; y este abono mineral, cuyo coste es relativamente exíguo, las habilita para absorber el ázoe del aire en proporción tan abundante, que sirva de complemento al abono mineral recibido, y dejar además bien abastecido el terreno de este valiosísimo elemento. A las «consumidoras» hay que anticipar no tan sólo ácido fosfórico, potasa y cal, sino también el ázoe en estado de fácil asimilación, y en cantidad suficiente para completar el abono mineral recibido, porque estas plantas, según hemos dicho, están privadas de la preciosa facultad de absorber el ázoe gaseoso del aire; por esto mismo los abonos necesarios a las plantas «consumidoras» de ázoe, decias nutritivas azoadas de fácil asimilación, resultan muchísimo más costosos que los abonos exclusivamente minerales necesarios a las plantas inductoras.

Es evidente, por tanto, que las plantas «inductoras» o «acumuladoras» de ázoe, cuando llegan a desarrollarse con lozanía, en virtud de abundantes anticipaciones de sales minerales, sirven admirablemente para transmitir al terreno substancias nutritivas azoadas, absorbiéndolas de la atmósfera, depósito inagotable y gratuito, que está a disposición de todos los agricultores. Por el contrario, las plantas «devoradoras» o «consumidoras» de ázoe, durante su crecimiento, extraen del suelo las materias nutritivas azoadas que contiene. De lo expuesto hasta aquí, resulta que las plantas «inductoras» o «consumidoras» de ázoe, ofrecen a los labradores el medio oportunísimo de suministrar gratuitamente a las segundas el ázoe indispensable para su prosperidad vegetativa.

En el próximo número demostraremos lo dicho con algunos ejemplos y acabaremos de exponer este sistema de cultivo denominado «inductor» o «acumulador» del ázoe atmosférico.

Juan del Campo

## La Asamblea de entidades agrarias

### Constitución de un Comité pro unión de los agricultores

Por fin parece que se llevará a cabo la unión organizada de la clase agraria, a que aludíamos hace dos semanas, para coordinar esfuerzos y unificar actuaciones en defensa de los legítimos intereses del agro.

En varias reuniones habidas en el salón La Unica, de Madrid, a las que concurrieron representantes de la Confederación Católica-Agraria, Asociación General de Ganaderos, Asociación de Agricultores de España, Confederación Patronal Agrícola Española de Propietarios de Montes Alcornocales y Asociación de Olivicultores, en los primeros días de esta semana, se ha tomado el acuerdo de perfilar las bases de dicha Unión, redactándose un Reglamento provisional, que será sometido a la aprobación de todas las entidades representadas, para la constitución definitiva de la Unión Española de Organizaciones Agrarias.

Se ha constituido un Comité de coordinación de las actuaciones de todos.

La finalidad de dicha Unión es pura y simplemente para la defensa de los problemas que afectan a la Agricultura en todos sus aspectos, especialmente en lo referente a los contratos de arrendamiento y a la propiedad rústica.


Todos los reunidos hicieron votos por el feliz éxito de los trabajos realizados, habiéndose terminado la Asamblea en medio de un gran entusiasmo.

**OBRREROS:** El «socialismo» os ha traído, con la lucha de clases y la persecución al capital privado, el paro, la miseria y el hambre.

El «socialismo», predicando el amor entre los hombres y la defensa de la propiedad privada, os proporcionó, en tiempos pasados, pan, paz y libertad.

**OBRREROS:** Trabajad por que se instaure el «sistema social católico» en su integridad.

¡No es católico aquel que os trate con injusticia!

  
**GRANJA AVICOLA**  
**“EL CARMEN,”**  
**Pollitos**  
**Huevos para incubar**  
**«LOS DEPÓSITOS»**  
**SEGOVIA**  


## ¿SIN REMEDIO HASTA EL FIN?

No puede decirse, al menos con razón, que los labradores no han dado muestras, en lo que va de campaña comercial, de poseer un caudal—el único en muchos casos—de paciencia y hasta de resignación, verdaderamente inagotable, para conllevar una situación de agobio y de penuria evidente.

Desde Agosto del año último, hasta la fecha en que estamos, han podido concebir alguna esperanza en diferentes ocasiones, fiados en que los Poderes públicos habrían de parar su atención en la procura de alivios capaces de tonificar la flojedad y la decadencia de los mercados cerealistas. Porque los hechos han probado sobradamente que el llamado Decreto regulador de su desenvolvimiento, no ha producido ningún efecto saludable. No tenemos que decir que las tasas no sirven para nada. Se quebrantan tantas cuantas veces los cosecheros se ven obligados a vender para satisfacer necesidades ineludibles. Y aún esto no basta, porque son muchas las coyunturas en las que, a pesar de esa necesidad, no encuentran compradores para sus mercancías.

Todos los países han tomado medidas encaminadas a la defensa de sus productos agrícolas. El Parlamento francés ha votado recientemente un crédito de más de 600 millones de francos para contener el descenso de sus contrataciones trigueras. En días pasados, los diputados de la minoría agraria expusieron en el Congreso, con autoridad y con verdad, los descabros sufridos por la Agricultura en el transcurso de un año y la angustia de muchos labradores. El ministro de Agricultura, ha podido hacerse cargo de las razones y de los argumentos de quienes llevaron la voz de los labradores españoles.

Entre comunicaciones excitativas de remedios, y promesas halagadoras, vamos llegando al final de la campaña actual, verdaderamente desastrosa. Faltan dos meses tan sólo para que puedan salir a los mercados los trigos nuevos de Extremadura y Andalucía. Esos trigos próximos han de encontrarse con grandes remanentes invadidos de la cosecha última. Volvemos a decir que el conjunto de ambas cosechas, con la desgracia mercantil actual, puede dar origen a un problema verdaderamente grave, por un congestionamiento irremediable. ¿Es que no aprecian ese peligro, en su verdadera magnitud, los gobernantes de la República?

## La ley de accidentes de trabajo en la Agricultura

El artículo 7.º de la Ley de Accidentes de Trabajo dice que las industrias o trabajos que darán lugar a responsabilidad del patrono serán las explotaciones agrícolas, forestales o pecuarias, siempre que se encuentren en cualquiera de los siguientes casos:

- Que empleen constantemente más de seis obreros.
- Que hagan uso de maquinas agrícolas movidas por motores inanimados. En este último caso la responsabilidad del patrono existirá respecto del personal ocupado en la dirección o al servicio de los motores o maquinas, y de los obreros que fuesen víctimas, de los accidentes ocurridos a los mismos.

Los accidentes ocurridos en las demás explotaciones de esta clase se registrarán por la ley complementaria.

Los efectos de dicha Ley no serán aplicables al servicio doméstico, entendiéndose por servicio doméstico el que se presta mediante jornal, sueldo, salario o remuneración de otro género, o sin ella, y que sea contratado, no por un patrono, sino por un amo de casa que no persiga fin de lucro, para trabajar en una casa o morada particular, al servicio exclusivo del contratante, de su familia, de sus dependientes, bien se albergue en el domicilio del amo o fuera de él.

El artículo 9.º dispone que los operarios que sufran un accidente del trabajo tendrán derecho a la asistencia médica y farmacéutica y a la indemnización que la Ley determina para cada caso en forma y cuantía según la clase de incapacidad que el accidente produzca.

La responsabilidad del patrono, para los efectos legales, se hará efectiva desde que ocurra el accidente.

Según esa Ley, se entiende por obrero, todo el que ejecute habitualmente un trabajo manual fuera de su domicilio, por cuenta ajena, mediante remuneración o sin ella, aun cuando se trate de aprendices, ya estén a jornal, ya a destajo o en cualquier otra forma, o en virtud del contrato verbal o escrito.

Para los orugas de los árboles frutales se toma una parte y se mezcla con la mitad de manteca fresca de cerdo, formando así una pasta que se envuelve en estopa y se suspende del tronco del árbol. Las orugas se dejan caer de las ramas y no intentan

## El adecuado empleo de los abonos

Siendo esta la época oportuna para emplear los nitratos, creo de interés para los agricultores, mis compañeros, hacerles algunas consideraciones.

Toda clase de abonos deben prodigarse, echarlos en abundancia, puesto que el que más abona más cosecha; en esto está el secreto de la producción; así es que el labrador puede «regatear» alguna labor, pero nunca el abono. Todos sabemos que el mejor es el abono orgánico, es el abono ideal; tiene la ventaja de mejorar las condiciones del suelo, no sucediendo eso, en general, con los minerales; por eso conviene alternar los abonos, y si son asociados, mejor.

No puede darse una fórmula general, pues son infinitas las causas que pueden variarlas; cada uno en su casa es el mejor consejero, por conocer en las condiciones y terreno que tiene sus fincas; es como el médico de cabecera que conoce a sus clientes, y del mismo modo que aquél, según el proceso de la enfermedad, diagnostica, el labrador, según vea la composición de su terreno o la marcha de su cosecha, debe formular también; la rutina de equis kilos por hectárea debe desaparecer. Cada tierra, ateniéndose a sus condiciones, necesita más o menos.

Por lo que al nitrato afecta, pondré un ejemplo: Si un enfermo tiene debilidad, anemia, parece natural que se le dé un reconstituyente; pero si está robusto y sano y se le da ese mismo producto sin necesitarlo, daño no le hará, pero se habrá perdido por inútil el dinero empleado. Eso ocurre con el nitrato no echándolo racionalmente: cuando veamos que las plantas lo necesitan o comprendamos lo van a necesitar, entonces se debe emplear.

Alguno preguntará: ¿Y cómo sé yo los kilos que necesito para mi cosecha? Muy sencillo, observando su siembra; mientras ésta se mantenga frondosa y verde, no tiene carencia de nitrato; cuando la vea palidecer, perder vitalidad, «ajunarse» (siempre que no sea por exceso de simiente), entonces debe echarse nitrato hasta que la veamos otra vez verde y «espadaña»; por esta razón es muy buena práctica echarlo por lo menos en dos veces. De modo que abonar bien, sí, en abundancia, pero no echarlo a ciegas, que es tirar, y no lo regalan. Debe tenerse en cuenta que las tierras, cuanto mejor labradas, más absorben el nitrógeno atmosférico y con más facilidad nitrifican.

Además, el labrador debe saber los antecedentes de sus fincas en medios abonos, lugar en la rotación, y esto le ayudará mucho para conocer la cantidad y clase de abono que sus tierras necesitan. ¿Qué clase de nitrato? El de mayor grado de riqueza. Ahora bien; puede recomendarse para las tierras sueltas el de sosa, porque comprime y evita que los aires fuertes las perjudiquen y en las tierras fuertes, el de cal.

El abono orgánico favorece a todas las tierras; por ello, entre otras ventajas, hay que procurar por todos los medios tener muchos abonos orgánicos, que es el mejor y más barato, puesto que los animales que los producen cumplen también otro menester, bien en forma de trabajo, carne, etc., terminando con la conclusión siguiente: Mucho ganado para tener mucho abono bueno y barato.

Un agricultor

Lector, suscriptor o anunciante de LA CIUDAD Y LOS CAMPOS, no desaproveches ocasión para hacer propaganda de tu periódico.

**LA SEGOVIANA**  
**FABRICA DE BALDOSIN DE CEMENTO**  
**DE**  
**MANUEL GOMEZ**  
**Plaza del Salvador, 16**  
**GRAN SURTIDO EN DIBUJOS Y COLORES, FABRICADOS POR UN PRÁCTICO MAESTRO CON LOS MEJORES CEMENTOS Y \* \* \* PINTURAS FINAS \* \* \***

## CURIOSIDADES Y COSAS UTILES

### Origen de las frutas

Las frutas más comunes en nuestra alimentación han sido casi todas importadas a Europa de los países más distantes.

La fresa procede de Virginia y de Chile. El albaricoque es oriundo de China, pero ya le conocían en su tiempo los romanos.

El melocotón es también originario de la China y no de Persia, como comunmente se asegura. La cereza tuvo su origen en las riberas del mar Caspio; la ciruela y el membrillo, en el Cáucaso; la almendra, del Turquestán y de la Transcaucasia; el higo, de Siria; la grosella, del Japón; la nuez, de la India; la naranja, de la China; el limón, de la India. Y la uva de todas partes.

### Contra los insectos

Uno de los mejores productos químicos que sirven para exterminar o, por lo menos, alejar la mayoría de los insectos, es el cloruro de cal. En una habitación que se eche un poco de éste desaparecerán por completo las ratas y los ratones, y las moscas no permanecen al día siguiente.

Para preservar a las plantas de los insectos, deslése el cloruro y rocíense por la mañana con él.

**BANCO CASTELLANO**  
**VALLADOLID**  
**SUCURSALES EN PALENCIA, ZAMORA Y SEGOVIA**  
**FUNDADO EN 1900**

Capital.....	12.000.000 de pesetas
Desembolsado.....	6.000.000
Fondo de reserva en 31 de Diciembre de 1931....	4.150.000

Descuentos. Negociaciones. Cuentas corrientes con interés a la vista y a plazos. Préstamos. Créditos. Compra-venta de valores. Depósitos. Cambio de monedas y billetes. Giros y cartas de crédito y toda clase de operaciones bancarias.

**CAJA DE AHORROS**

Interés 3 1/2 por 100 anual. Funciona diariamente en las horas de oficina y los reintegros se hacen en el acto de su reclamación

Horas de despacho: de DIEZ de la mañana a DOS de la tarde

**SUCURSAL DE SEGOVIA**

**JUAN BRAVO, NUM. 2**      **EDIFICIO DE SU PROPIEDAD**

**Banco Español de Crédito**  
**CASA CENTRAL: MADRID**  
**Capital: 100 millones de pesetas.**  
**Reservas: 63.026.907,21**  
**Más de 400 sucursales en España y Marruecos.**  
**Realiza toda clase de operaciones de Banca.**

**INTERES QUE ABONA**

Cuentas corrientes a la vista.....	2 1/2 por 100
<b>CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO</b>	
Tres meses.....	3 1/2 por 100
Seis meses.....	4 por 100
Un año.....	4 1/2 por 100

**CAJA DE AHORROS.—INTERES: 4 por 100**

**Sucursal de Segovia      Casa en Cuéllar**